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Odebrecht, corrupta y
mala

Al margen de si los contratos los obtuvo por obra y gracia de la
corrupción, el caso es que la calidad y la formalidad se quedaron
ayunas en las obras encomendadas por Petróleos Mexicanos a la
constructora brasileña Odebrecht en el renglón de mejoramiento
de la producción de sus refinerías.

Alberto Barranco

La exposición de motivos hablaba de
que México estaría en opción de re
ducir la importación de gasolinas del

40% del consumo total al 34%. El caso es que,
a pretexto del colapso en Salina Cruz, hoy
llegamos al 60%.
Y conste que en todos los casos Pemex le

modificó al alza la facturación pactada por
contratos entregados en forma directa, es
decir, sin licitación al calce.
Para las tareas a realizarse en materia de

reconfiguración de la refinería de Minati
tlán, por ejemplo, se le entregaron entre2009
y 2012 un total de 40 contratos, con la no
vedad de que la Auditoría Superior de la Fe
deración detectó un pago de un millón 520
mil dólares por trabajos extraordinarios...
que nunca se realizaron.
En otro caso se duplicó un pago.
En paralelo, el órgano de vigilancia de la

Cámara de Diputados ubicó irregularidades
en el marco de cuatro contratos para el me
joramiento masivo de suelos, diseño de un
cabezal de desfogue para una planta petro
química y cambio de materiales en calen
tadores, además de modificaciones en los
reactivos y enfriadora de gas de la unidad
recuperadora de azufre.
El reporte habla, en paralelo, de que Pe

mex no acreditó mejoría en las descargas de
un cabezal para la planta hidrosulfuradora
de gasóleo, cuya factura había sido de 180 mil
500 dólares.
Y si le seguimos, se observó que el costo de

los contratos otorgados durante el gobierno
panista de Felipe Calderón no se integraron
con base a precios unitarios. Ahora que en el
sexenio actual la cosa fue peor.
Entregado el 14 de febrero de 2014 un con

trato para diversas obras en la refinería de
Tula, Odebrecht lograría que el monto de és
te, pactado en mil 431 millones de pesos, sal
tara en noviembre a mil 748.
Aun así, no se cumplió la ruta crítica que

obligaba a entregar la modernización de una
planta recuperadora de azufre y una desul
furadora de gas, cuyo final estaba previsto
para el 16 de agosto de 2015. Año y medio
después aún no ha llegado la entrega.
En otro caso, se le entregó al gigante bra

sileño de Norberto Odebrecht el 6 de no
viembre de 2014 un contrato para mejorar la
refinería de Salamanca, en cuyo caso partí

cipaban como socios la firma texana
FluorEnterprises y la filial del Grupo ICA,
ICA Fluor Daniels.
El monto fue de 84 millones 701 mil dó

lares. La entrega de la obra llegaría el 18
de noviembre del 2015... y todavía la es
tán esperando.
A contrapelo de los cánones, o Petróleos

Mexicanos no colocó en los contratos cláu
sulas de penalización por retrasos o, si lo hi
zo, las volvió letra muerta
Lo curioso del caso es que a pesar del

expediente negro con que finalizó el se
xenio panista, el actual le siguió entregan
do contratos.
Ahora que no sólo Pemex, sino el gobierno

michoacano resultó damnificado.
Entregado un contrato al gigante brasileño

para construir la presa Francisco J. Mujica
ubicada en tierra caliente para darle cauce a
los módulos de riego, la obra se entregó in
completa... y con cuatro años de retraso.
Pactado por el gobierno que encabezaba

Lázaro Cárdenas Batel en 2008 un costo de
mil 500 millones de pesos, bajo la moda
lidad de precio alzado, el monto termina
ría duplicándose por una y otra solicitudes
de ampliación.
Mala, informal y de pilón corrupta.

Balance general Será, finalmente, hoy
cuando la Segunda Sala de la Suprema Corte
discuta el proyecto del ministro Javier Lay
nes que declara contrario a la Constitución el
artículo 131 de la Ley Federal de Telecomu
nicaciones y Radiodifusión, en cuyo marco
se anula la exigencia de tarifa 0 hacia las em
presas que se interconecten a sus redes.
El monto, sin opción retroactiva, será

impuesto por el Instituto Federal de Te
lecomunicaciones.
La exposición de motivos habla que el Le

gislativo invadió las funciones de éste al
plantear escenarios asimétricos en materia
de empresas con perfil hegemónico.
Lo interesante, de llegar el sí, es cuál será

la reacción de la competencia, que había pre
sionado para evitar favorecer a la firma del
magnate Carlos Slim aduciendo que con el
ahorro se habían podido integrar paquetes
para beneficio de la clientela.

Palomita. Detrás del cambio de la condi
ción crediticia del país de negativa a es
table por parte de las calificadoras inter
nacionales de deuda Standard & Poor's,
HR Rating y Fitch se ubica como punto to
ral la reducción del monto de la deuda to
tal del país.
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Del equivalente al 50.2% del Producto In
terno Bruto se descendió al 49.5% al utilizar
la mayor parte del remanente de operación
del Banco de México al año pasado para re
dimir bonos de deuda o créditos bancarios.
La perspectiva, además, planteó un esce

nario distinto al del año anterior al lograrse
un superávit primario en el primer semestre
del año, es decir, los ingresos resultaron su
periores al gasto. El remanente fue de 158 mil
235 millones de pesos.
Sin embargo, el porcentaje de débito aún

es alto, considerando que los parámetros de
la OCDE plantean un máximo de 42% del
PIB. Sin embargo, aunque en menor propor
ción, se mantiene la morosidad del gobierno
en materia de pago a proveedores.

Ferrocarriles, sí o no. En los próximos días
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica resolverá el sí o no a un reclamo so
bre ausencia de competencia efectiva en los
mercados de servicios de interconexión, de
rechos de paso y derechos de arrastre en el
transporte ferroviario de carga del país.
La querella la planteó una firma que opera

una línea corta, CoahuilaDurango, especia
lizada en transporte de productos siderúrgicos
y minerales, propiedad a partes iguales de los
presidentes de Peñoles, Alberto Bailleres, y de
Altos Hornos de México, Alonso Ancira.
En la discusión final no participa la presi

denta del organismo, Alejandra Palacios,
quien se excusó por un posible conflicto de
intereses, dado que su hermano, Roberto Pa
lacios Prieto, es consejero suplente de una fir
masubsidiaria de Peñoles.Éste trabajaba tam
bién para el Grupo Bal del propio Bailleres.
El amago es contra las firmas Kansas Ci

ty Southern, Ferromex y Ferrosur, estas
últimas propiedad de Germán Larrea Mo
ta Velasco.

Crece GINgroup. En un capítulo más de la
expansión de su división impresos, GIN
group acaba de adquirir la revista IDC Asesor
Jurídico y Fiscal que mantenía en propiedad
Southern Cross Group México.
La firma encabezada por Raúl Beyrutí acu

mula ya una docena de publicaciones del
mismo tipo de formato. •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Se cuela en equipo renegociador
Quien está muy emocionada porque logró
subirse a la renegociación del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte (TL
CAN) es Vanessa Rubio, la subsecretaría
de Hacienda y Crédito Público. Nos dicen
que es el sueño de cualquiera que haya es
tudiado Relaciones Internacionales, como
es su caso. Participar en las mesas de nego
ciación para modernizar el acuerdo trilate
ral de comercio en Washington es lo máxi
mo para un internacionalista, nos explican,
porque no sólo estará de lleno en el campo
de batalla para efectos de análisis, sino que
será la primera mexicana protagonista de

este capítulo que pinta para ser clave en la historia del país. Nos
dicen que será un avance muy importante en la carrera de la
funcionaría, quien entre otros cargos, ha ocupado subsecretarías
en la Sedesol y en la Cancillería, e incluso fue vocera de la Comi
sión Nacional de Ahorro para el Retiro (Consar).

Mexicanos alistan la artillería
Previo al arranque de la primera ronda de
renegociación del TLCAN, hay todo tipo de
sentimientos a flor de piel, nos dicen. Hay
empresarios que aseguran que no se debe
descartar la posibilidad de un proceso falli
do, con una posible salida del acuerdo que
determine la presidencia de Estados Uni
dos. En particular, los representantes del
sector agropecuario piden que no se les
afecte más de lo que ya han experimenta
do en 23 aftos de TLCAN. En los sectores
exportadores, como el automotriz y el elec
trónico, hay tensión por la posibilidad de
aumentar el contenido regional. Pero más

allá de esos ánimos, el secretario de Economía, Ildefonso Gua
jardo, afirma que hay que ser más realistas que optimistas, y con
ese tono se reunió el martes en Washington con el Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), que preside Juan Pablo Castañón,
en una cena previa al arranque del primer round. Ahí les explicó
que hoy se conocerá a detalle lo que realmente quiere Estados
Unidos, y aprovechó para pedirles apoyo y mesura en el proceso,
nos reportan.

Fernando ¿Y dónde está el subsecretario?
Galindo Al que no vimos en las reuniones que tuvo

por separado el secretario de Hacienda y
Crédito Público, José Antonio Meade, con diputados y senado
res del PRI, así como del partido Verde Ecologista, fue a Fernan
do Galindo, subsecretario de Egresos, quien por cierto es priista
de hueso colorado. Extrañó su ausencia, ya que las reuniones se
dieron en los "prolegómenos" del Paquete Económico 2018, co
mo diría el líder de la bancada de los priístas en San Lázaro, Cé
sar Camacho. En las fotos y videos que se distribuyeron del en

cuentro, sólo se aprecia que acompañaron a Meade, la subsecre
taría del ramo, Vanessa Rubio, y al subsecretario de Ingresos,
Miguel Messmacher, quienes serán la primera línea de defensa
del paquete 2018 ante el Congreso de la Unión, con la propuesta
del marco macroeconómico y de los ingresos que se pretenden
captar. Quien sí estuvo departiendo con los legisladores fue el
oficial mayor de la SHCP, Ignacio Vázquez Chavolla, quien es
uno de los mejores amigos de Meade de toda la vida.

Six Flags alista la chequera
Six Flags Entertainment Corporation, que
dirige a nivel mundial John M. DníTcy y
en México encabeza José Garcidueñas,
anunciará a finales de este mes una inver
sión clave para nuestro país, nos dicen. En
realidad serán tres noticias diferentes, pero
una de ellas será una fuerte inversión de
Six Flags USA en México. El anuncio ocu
rre después de una inyección de capital de
alrededor de 18 millones de dólares para la
apertura del centro acuático Hurricane
Harbor, ubicado en Oaxtepec, Morelos. Lo
que hoy es un hecho es que, de acuerdo
con las palabras de la propia empresa,

nuestro país es catalogado como un foco de crecimiento de in
gresos y de nuevas atracciones para el corporativo de origen esta
dounidense, nos comentan.
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Ruido en TLC

Vaya marco tan volátil bajo el cual
arranca hoy en Washington la ne

gociación para modernizar el TLC de
América del Norte.

Mire, el equipo negociador del
Gobierno de Estados Unidos es co
mandado por Wilbur Ross y Robert
Lighthizer, del Departamento de
Comercio y la Oficina del Represen
tante Comercial, respectivamente.
Ellos tienen independencia para con
ducir el proceso, pero no se puede de
jar de lado lo que está ocurriendo en
ese país.

Allá los titulares están ocupados
en la discusión de la tensión interna,
ocasionada por los movimientos na
cionalistas y racistas, y la amenaza bé
lica latente de Corea del Norte. Ade
más, lo que parecía un frente empresa

rial unido ha dejado de lado a Donald
Trump.

En menos de 48 horas, Kevin
Plank, director de la marca de ropa
deportiva Under Armour, Ken Fra
zier, de la farmacéutica Merk, Brian
Krzanich, que lleva la tecnológica
Intel y Scott Paul, presidente de la
Alianza Estadounidense para la In
dustria Manufacturera, renunciaron al
Consejo Empresarial que Trump for
mó cuando recién tomó posesión.

Con esta problemática, el proceso
de modernización del TLC podría de
jar de ser prioridad para la Adminis
tración de Trump. Eso, claro está, po
dría convenir a los equipos negociado
res de México y Canadá, conducidos
por Ildefonso Guajardo y Chrystía
Freeland.

Vía
Láctea

La leche en polvo que in
gresa al País, que proviene
principalmente de EU, pasa
como 'Juan por su casa', no
requiere ni un permiso pre
vio de importación, ni docu
mento alguno que avale sus
estándares de calidad.

Esta situación podría
cambiar porque en México
están a punto de implemen
tarse las normas tanto para
leche en polvo como para
queso y yogurt En el marco
del negociación del Tratado,
el asunto tiene relevancia

Dichas normas fueron
impulsadas desde la Coordi
nación General de Ganade
ría de la Secretaría de Agri
cultura, que lleva Francisco
Gurría y por la Secretaría
de Economía.

Con estas normas, ade
más de revisar que si un
producto lleva la palabra
"leche" en su empaque, de
verdad contenga ese alimen
to, ya sería posible que a las
importaciones de leche en
polvo se les pueda solicitar
tanto su fecha de elabora
ción como de caducidad.

De alguna forma trae
rían certeza tanto al consu
midor como al productor,
siempre y cuando después
de su publicación en el Dia
rio Oficial de la Federación
(DOF) sean realmente pues
tas en marchas, que se cum
plan ya en la realidad.

Nombres

para IFT
Es época de probables can
didatos, pero no a la Presi
dencia de la República por
los diferentes partidos po

líticos, sino para presidir el
Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT).

El Senado de la Repú
blica está por decidir quién
encabezará al regulador de
telecomunicaciones, si es
que no ratifica a Gabriel
Contreras, y el tiempo pa
ra que lo haga es corto, pues
deberán tomar la decisión
antes del 11 de septiembre
próximo.

En este espacio le he
mos hablado del comisiona
do Adolfo Cuevas como el
posible sucesor, y también
de la comisionada María
Elena Estavülo.

Sin embargo, nos co
mentan que a quien no hay
que perder de vista, en caso
de que no ratifiquen a Con
treras por un periodo de
tres años, es al comisionado
Mario Froinow Rangel.

Resaltan varios puntos a
su favor.

Uno de ellos, es que es
alguien cercano al presiden
te del IFT y le daría conti
nuidad a los proyectos. Otro,
es su trayectoria de más de
20 años tanto en el sector
público como privado a ni
vel nacional e internacional
en temas de política pública
y regulación de los sectores

de telecomunicaciones y
radiodifusión.

A Otro
de Barrio

Hace unos días el estado
unidense Todd Harbaugh
dejó vacante la vicepresi
dencia Ejecutiva de Wal
mart de México y también
la dirección general de Au
toservicios, para volver a la
matriz Walmart Stores Inc.,
como vicepresidente Ejecu
tivo de Neighborhood Mar
kets, luego de tres años ex
patriado en México.

Sin hablar el idioma es
pañol, el principal logro del
popular Todd fue sacar de
la barranca en la que esta
ba hundido Sam's Club de
México, desde 2013.

En menos de un año sus
estrategias rindieron fru
to y logró una moderniza
ción total de dichos clubes
de precio. Para 2015 Sam's
Club volvió a aportar al cre
cimiento de la cadena mi
norista, que ese año logró
romper varios de sus ré
cords en ventas.

Ahora Harbaugh apor
tará la experiencia ganada
en México con formatos
como Bodega Aurrerá Ex
prés para operar el nego
cio de tienda de abarrotes
o tienditas de la esquina,
en su versión estadouni
dense y que operan bajo
la marca Neighborhood
Markets.
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SUMéxico figura entre
quienes insisten en
que se mantenga vi
gente la Tarifa Ce
ro, tema que discute

México destinó 4.4 mil

rndd y 3 mi! mdd para
internet móvil 4G LTE.
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Llegó el día
D en TLCAN

II1 secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
llega hoy al inicio de la renegociación o mo
dernización del TLCAN en Washington muy
bien cobijado, no sólo por el equipo negocia
dor de la SE, encabezado por Kenneth Smith,

A jefe técnico, y Juan Carlos Baker, subsecre
tario de Comercio Exterior, sino también por

altos funcionarios de otras dependencias como la subsecre
taría de Hacienda, Vanessa Rubio.

Como el propio Guajardo ha reconocido, será una ne
gociación más complicada de lo que muchos piensan, y con
un elevado porcentaje de 40% de posibilidades de que no
lleguen a buen término, en cuyo caso el gobierno federal
tiene ya preparado un plan B, que implicaría que todo el
comercio trilateral sea determinado por las reglas de la Or
ganización Mundial de Comercio y se perderían todas las
ventajas arancelarias que hoy representa el TLCAN.

Entre los primeros temas que se abordarán en esta pri
mera ronda de negociaciones, que termina el próximo sába
do, está —según ha trascendido— uno de los más polémicos
que es la propuesta de Estados Unidos de desaparecer el
Capítulo 19 sobre resolución de controversias.

A petición de Canadá, se incluyó el Capítulo 19 y México y
Canadá no aceptarán que desaparezca si no es sustituido o
"modernizado" por uno que dé certidumbre jurídica al sec
tor privado y a las inversiones.

Hay que destacar que ayer en Washington, Guajardo
se reunió con Chrystia Freeland, la canciller canadiense y
quien encabeza el equipo negociador por parte de Canadá,
y se espera que hagan frente común en temas precisamente
como el Capítulo 19.

Hoy se definirán los esquemas de trabajo de las más de
28 mesas de negociación, sus titulares y el calendario de las
siguientes rondas, comenzando por la que se realizará en
México a principios de septiembre.

PLANA MAYOR DEL CCE
Por parte del sector privado, hay en este inicio de negocia
ciones una muy amplia participación, ya que estarán pre
sentes los presidentes de todos ios organismos que integran

el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), pre
sidido por Juan Pablo
Castañón, y también
un importante número
de asesores, destacan
do Jaime Serra Puche
y Herminio Blanco.
quienes encabeza
ron las negociaciones
del TLCAN, firmado
en 1994 en el sexenio
de Carlos Salinas de
Gortari Su experiencia
es muy importante, aunque el gran problema en esta oca
sión es Donald Trump, quien ayer mismo volvió a criticar
al Partido Demócrata por las "pésimas negociaciones en los
tratados de libre comercio".

Desde luego, quien estará en el "Cuarto de Junto" duran
te todo el proceso es Moisés Kalach. director del Consejo
Estratégico de Negociaciones Internacionales del CCE.

EL OTRO "CUARTO DE JUNTO"
En las negociaciones del TLCAN participará también un gru
po de ocho senadores representantes de todos los partidos
políticos. Nunca antes se había invitado al Senado a partici
par en las negociaciones comerciales, lo que muchos consi
deran como una gran iniciativa del secretario de Economía,
pero hay también quien señala que podría resultar un pro
blema si se politizan temas que aún no están aterrizados en
las negociaciones y podrían generar mucho ruido, y más aún
por el inicio formal de las precampañas para 2018.
Este grupo está integrado por Héctor Larios, Héctor

Flores y Ernesto Cordero, del PAN; Dolores Padierna.
del PRD; Gerardo Flores, del PVEM; Marcela Guerra, José
Ascención Orihuela y Ricardo Urzúa, del PRI.

AUMENTARON PARTICIPANTES
EN LICITACIÓN DEL IMSS
Mikel Arrióla, director general del IMSS, inició la licitación
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para la compra consolidada de medicamentos 20172018
y anunció que será la mayor en la historia porque ascen
derá a 55 mil millones de pesos, un crecimiento de 13%,
y participarán 48 instituciones, que son ocho más que el
año pasado.

Entre las innovaciones anunciadas por Arrióla, acompa
ñado de José Reyes Baeza, director del 1SSSTE, que todos
los años ha participado en la compra consolidada de medi
camentos, es que se adelantará a noviembre el fallo, un mes
antes, que en anteriores licitaciones.

De las 48 instituciones que participan, hay 20 entidades,
y es el colmo que todavía haya un elevado numero de go
biernos estatales que prefieran mantener la opacidad en la
compra de medicamentos, vacunas y material de curación,
en lugar de incorporarse a la compra consolidada que ga
rantiza, no sólo un importante ahorro en recursos públicos,

sino también una mayor transparencia.
Las entidades que no participan y que tienen tache son:

Veracruz, Zacatecas, Tabasco, Yucatán, Tamaulipas, Tlaxca
la, Coahuila, Guanajuato, Hidalgo, Nuevo León y Campeche.

Entre los primeros
temas que serán
abordados está
el Capítulo 19
sobre solución de
controversias, que
Estados Unidos

quiere quitar.
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Inician TLCAN 2.0:
Gobierno (Economía),
IP y Senado

espués de 23 años, arranca la primera rene
j. gociación del Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (TLCAN o NAFTA) e

I inicia en Washington con una delegación
! propiamente del Estado mexicano: La en
cabeza la Secretaria de Economía, con re
presentantes de distintas secretarías como

Hacienda o Sagarpa. Pero también van todos los presidentes
de los organismos que conforman el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) para apoyar la reactivación del "cuarto de
junto", donde estarán representados los sectores productivos.
Y asiste, a diferencia de hace 23 años, una delegación repre
sentativa de ocho senadores mexicanos.

NO HAY ENGAÑO,
PRESIONA EL DÉFICIT DE TRUMP
El gobierno va acobijado y representado, tanto por el sector
privado como por el Legislativo. Y nadie se llama a engaño.

Ni el jefe negociador, el secretario de Economía, Ildefonso
Guajardo. ni los empresarios representados por Moisés
Kalach ni los senadores como Ernesto Cordero. Todos sa
ben que esta renegociación fue impulsada, y presionada, por
Donald Trump, quien ha considerado que Estados Unidos
no ha sacado provecho del acuerdo comercial, y en particu
lar habla (como si fuera mercantilista del siglo XVIII) de que
Estados Unidos no puede tener déficit.

Todos sabemos que el tema de Trump sobre el déficit co
mercial de EU con México es absurdo, porque si EU importa

bienes intermedios, y de ahí los utiliza para generar cadenas
de valor, sale ganando. Pero la visión simplista de Trump se
queda en que debe cambiar el déficit comercial.

SOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS,
NO PUEDE DESAPARECER
Otro punto que estará a negociación será el famoso Capítulo
19 del TI .CAN, el referido a la solución de controversias.

Y ahí la parte mexicana buscará tener otro mecanismo de
solución de controversias, porque sería inoperante que cual
quier problema vaya a parar a cualquiera de las cortes judicia
les de los tres países, México, EU o Canadá. En cambio, con un
mecanismo de solución de controversias, todo puede operar
más rápido. Y si no se quisiera ese mecanismo en el TLCAN,
entonces utilizar el de la Organización Mundial de Comercio.

ILDEFONSO CON HACIENDA Y SAGARPA
El gobierno mexicano va bien representado. Por la misma
parte gubernamental no sólo está el equipo negociador li
derado por el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
sino también los equipos de otras secretarías.

Por ejemplo, por Hacienda va la subsecretaria de Hacien
da, Vanessa Rubio, y por el titular de la Unidad de Banca,
Valores y Ahorro, Bernardo González. Por Sagarpa va Raúl
Urteaga Trani. quien fue designado por el secretario José
Calzada como enlace con la dependencia, donde se sabe
que una de las fortalezas del TLCAN es el sector agropecua
rio mexicano, desde los tomates hasta el aguacate,
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CASTAÑÓN, MARTÍNEZ, HERRERA,
DE HOYOS Y... KALACH
Por parte del sector'privado, como le comentamos, va una
nutrida delegación. La encabeza el CCE, presidido por Juan
Pablo Castañón, seguido por los presidentes de varios orga
nismos, como Marcos Martínez, de la Asociación de Ban
cos de México; Manuel Herrera, presidente de Concamin;
Gustavo de Hoyos, presidente de Coparmex, y también
Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agrope
cuario, y el presidente de Concanaco. Ricardo Navarro.

Además, hay varios empresarios de otros sectores. Y desde
luego está el coordinador del Consejo Consultivo Estratégico
de Negociaciones Internacionales del CCE, Moisés Kalach.
quien es el encargado de reunir todas las propuestas empre
sariales y revisarlas con el gobierno en la negociación.

LA CITA DESPUÉS DE 23 AÑOS
El gobierno mexicano llega a la cita, la renegociación del TL
CAN, tras 23 años de un exitoso acuerdo que ha impulsado
a la economía mexicana a multiplicar su comercio. Hay te
mas por modernizar que no tenía el acuerdo original, como el
tema energético (donde ya lo abrimos), el comercio electró
nico (que no existía) o los derechos de propiedad intelectual
(que se respeten, pero permitan la transferencia tecnológica).
Pero hay otros temas en los que México deberá defenderse,
como la solución de controversias para evitar su desaparición
o las acusaciones laborales, donde exigirá respeto a los traba
jadores y las legislaciones nacionales.

Pero de que es una oportunidad para reactivar el acuer
do donde falta reactivarlo, como el impulso a las pymes o el
impulso al sector agropecuario mexicano, o la defensa fuer
te del sector automotriz sin más reglas de origen, sin duda,
es una oportunidad. Señoras y señores, empieza la renego
ciación, que se espera termine en enero de 2018, tras varias
rondas más.
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¿PITA ya no pinta?
o pierda de vista el pleito entre Grupo Altavis
ta, de Ricardo Orrantía, y Kio Networks, de
María Asunción Aramburuzabala

Ya entró a la recta final el juicio de nuli
dad que el primero promovió ante el Tribu
nal Federal de Justicia Administrativa, que
preside Carlos Chaurand. Antes de un mes

saldría una resolución que podría revertir la licitación del fa
moso PITA (Proyecto de Integración Tecnológico Aduanero).
Recordará que en marzo de 2016 el entonces titular del SAT,
Aristóteles Nüñez, adjudicó a Sixsigma e IBM un contrato de
ocho mil 500 millones de pesos para modernizar el sistema
aduanero. Los hechos han venido dando la razón a Altavista.

El consorcio ganador no está pudiendo cumplir, con todo
y que violó las bases al subcontratar a El Corte Inglés y a Inte
gra para que los apoye. El SAT, vía el Administrador Central de
Apoyo jurídico y de Recursos Humanos, Eleuterio Díaz, reco
noce en un oficio del 1 de junio pasado que hasta el 17 de febre
ro del 2017 el consorcio no ha cumplido en todos sus términos
el plan de trabajo que firmó.

TRES CON PEMEX

La novedad es que Pemex, que dirige José Antonio González
Anaya, recibió finalmente ayer las ofertas para un contrato de
servicios de compresión de gas para la plataforma EKUA2
del activo Ku MaloobZaap, el mayor productor del país y que
se encuentra en la Sonda de Campeche.

Es un concurso largamente esperado en el sector y por el que
alzaron la mano tres grandes consorcios. Apunte primeramente
a CN Energy, de Mariano Hernández Palmeros, que es la alian 
za entre Coastal y Nuvoil. Otro más es el integrado por Dragados,
Avanziay Cobra, todos controlados por ACS, el emporio español
presidido por Florentino Pérez. Y finalmente considere el con
sorcio Guayama PR Holdings, que aglutina a General Electric,
que dirige aquí Vladimiro de la Mora, y Mcdermott, que repre
senta Scott Munro. El contrato ronda los mil millones de dólares
y el fallo se dará a conocer en las próximas tres semanas.

DEMANDA A INVEX

Banobras acaba de demandar a Invex, la institución que co
mandan Juan Guichard Michel y Patrick Doucet Leautaud El
litigio tiene que ver con un expediente muy, pero muy espinoso.

¿Se acuerda de Rotary Drillrigs? Es una empresa que de
fraudó a Pemex y por lo cual anda a salto de mata su accionis
ta Óscar Fernández Luque por un fraude cercano a los 100
millones de dólares. El contrato fue asignado en la época de
Emilio Lozoya Austin y quien le liberó los recursos fue Alfredo

del Mazo cuando dirigía
el banco del gobierno.
Fernández Luque fue
director de Desarrollo
Social de Huixquilucan.
Banobras primero le sol
tó cien millones y todo
bien. El problema vino
con el segundo tranche.
Fernández ya no pudo
garantizar el préstamo,
no honró el contrato y
huyó del país. La cosa es
.que a Banobras se le hizo

muy fácil demandar a Invex, por ser el fiduciario. Le exigió hace
tres semanas en tribunales el pago de 90 millones de dólares.

ARMAN EQUIPOS
Al cuarto para las 12, y sólo algunas dependencias, se empeza
ron a sumar al equipo negociador del Tratado de Libre Comer
cio que lideran Economía de Ildefonso Guajardo y Relaciones
Exteriores de Luis Videgaray.

El caso más estructurado es Hacienda, de José Antonio
Meade, que designó a la subsecretaría Vanessa Rubio, quien
incluso el lunes por la tarde convocó a los banqueros que pre
side Marcos Martínez; los casa bolseros, que representa José
Fabre; las afores, que comanda Carlos Noriega, y las asegura
doras, que capitanea Mario Vela. La Función Pública, de Arely
Gómez, despachó ayer a un equipo de especialistas. También
viajaron Alejandra Palacios y José Luis Ambriz de la Comi
sión Federal de Competencia y Juan Carlos Hernández por
el Instituto Federal ele Telecomunicaciones, que lleva Gabriel
Contreras.

VA MEGACOMPRA

Tal cual le informé, el IMSS anunció ayer el inicio del proceso
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de la compra consolidada de medicamentos e insumos mé
dicos confirmando para este 2018 un monto extraordinario
ele 55 mil 326 millones de pesos y con la participación de 48
compradores.

La dependencia que dirige Mikel Arrióla va a adquirir mil
609 claves, de las cuales 768 son medicinas, 692 materiales de
curación y 149 de patentes. La apuesta para este año seguirán
siendo los genéricos. Se buscará aumentar en 30% la compra
de estos productos a laboratorios mexicanos, lo que va a signi
ficar contratos superiores a los ocho mil 500 millones de pesos
sólo en ese nibro. No se descarta eliminar la cláusula que res
tringe la entrada de países con los que México tiene tratados
internacionales. Todo sea por comprar más barato, aunque
vaya de por medio la eficacia.

IDC A GINGROUP
La semana pasada GINgroup, de Raúl Beyruti, compró al
Grupo Medios en 80 millones de pesos. La empresa de Miguel
Ortiz Monasterio y Pablo Creel aportó los títulos Dónde ir.
Fernanda Fútbol Total. Cocina Vital y Diabetes y Salud & Bien
estar. que se suman a los de Beyruti y que son Playboy, Opea

El Gourmet, Forward Travel Soy Grupero, Luvan Apasionado
y Auto Blind

Pues bien, la noticia es que GINgroup ahora cerró con el
fondo Southern Cross la compra de la prestigiada revista IDC
Asesor Jurídico y Fiscal. Se trata de la publicación del Grupo
Editorial Expansión con más de 20 años que apoya a las em
presas en temas jurídicos, laborales, seguridad social y fiscal
corporativo y de comercio exterior.

El consorcio
ganador no está
pudiendo cumplir,
con todo y que vio
ló las bases al sub
contratar a El Corte

Inglés y a íntegra
para que' los apoye.
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Preguntan agentes de viajes por
inseguridad y alcohol adulterado

AS VEGAS.— "Tanto va el cán
taro al río, hasta que se rompe",
parece una frase tristemen
te apropiada a lo que está
pasando con algunos desti
nos mexicanos y aquí, en la

Jmm reunión anual de las agencias
Virtuoso, los profesionales extranjeros están
haciendo preguntas por el alcohol adulterado
la inseguridad.
Éste último, un asunto que tomó otra con

notación en Los Cabos, cuando hace dos se
manas ocurrió una balacera que dejó un saldo
de tres presuntos delincuentes asesinados.

Aunque esto pasó a 700 metros del exclu
sivo hotel One & Only Palmilla, el hecho es
que comparte el apellido con el lugar, playa
Palmilla, próxima a un embarcadero de pes
cadores, donde se dieron los hechos.

Así es que entre la cobertura de medios
internacionales, sobre todo de Estados Uni
dos y Gran Bretaña, incluso apareció una
nota que afirmaba que esto había ocurrido
en dicho hotel.

Una reacción inmediata y profesional de
Rodrigo Esponda, director del Fideicomiso
de Turismo de Los Cabos (Fiturca), ayudó a
dimensionar con objetividad el problema, lo
que paró una crisis de cancelaciones.
Pero esta semana en la reunión de

Virtuosa, que convoca a cinco mil 600 pro
fesionales de los viajes de lujo, el propio
Esponda tuvo que responder varias pregun

tas sobre el tema.
Además se necesitaría una "bola de cris

tal" para saber si esto terminará o no afec
tando la integridad de algún turista, pues
los hechos son que el enfrentamiento entre
grupos de narcomenudistas sigue y que las
autoridades federales y estatales no han re
suelto el problema.

También es verdad que la ocupación ho
telera en Los Cabos este año es superior a
90% y que sus tarifas promedio son las más
. altas del país.

Respecto del supuesto alcohol adultera
do, hay un problema de comunicación que
se avivó la semana pasada después de que
Enrique de la Madrid firmara junto con
Alvaro Pérez Vega, comisionado de Ope
ración Sanitaria de la Cofepris, el Convenio
Específico de Verificación Sanitaria Perma
nente en Quintana Roo.

Los abogados de los familiares de la joven
turista estadunidense Abbey Conner, quien
murió por un problema que partió de una
congestión alcohólica, han impulsado la ver
sión de que fue por el suministro de alcohol
adulterado en un hotel Iberostar de Cancún.

En la reunión anual
de Virtuoso, surgió ese tema
por la balacera de hace
dos semanas en Los Cabos.
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Y ahora el asunto tomó fuerza, después
de que durante el anuncio del mencionado
convenio se informó también que se habían
decomisado 40 mil litros de alcohol por di
versas causas.

Lo que buscaba De la Madrid era des
tacar la "cero tolerancia" a la distribución
de alcohol que no cumpla con las normas
oficiales; pero es muy difícil que la opinión
publica estadunidense entienda que la si
tuación no era la venta de "veneno etílico",
sino la falta de membretes o el uso de en
vases prohibidos o de botellas que habían
caducado.

Más cuando hay grupos de interés en Es
tados Unidos que acusan a México por ven
der alcohol que supuestamente pone en
riesgo la vida, algo que ya habría cobrado
muchas víctimas si ocurriera en uno de los
destinos más exitosos del mundo.
Revertir esta percepción debe ser otra

prioridad, para que el "cántaro" no se
quiebre.
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Improvisación, cáncer
de las Mipymes mexicanas
EDUARDO C.
TORREBLANCA

Según datos recientes del DMEGI, en
el país habría poco más de 4 millo
nes 15 mil unidades económicas. El

97.5% son microempresas con me
nos de 11 trabajadores.
Las Mipymes, micro, pequeñas y
medianas empresas mexicanas, so
portan casi 8 de cada 10 empleos for
males. Son la célula básica de la eco

nomía, pero no son tomadas muy en
cuenta por el Gobierno Federal más
allá de la "talla" que se pone el IN
ADEM para cumplir sus propósitos
con presupuestos rasurados.
El TEC DE MONTERREY recién lan

zó a finales del año pasado un estu
dio en varias naciones de América

Latina en la que señala la convenien
cia de poner más énfasis en la mejora
de las empresas familiares en lugar
de prestar tanta hegemonía al surgi
miento de las START UPS.

Colocar esfuerzos en profesionali
zar a las micro y pequeñas empresas
familiares redundará no solo en la
conservación del empleo sino tam
bién en la mejora salarialyla conso
lidación de las unidades económi
cas.

Es relevante reconocer que hay mi
croempresas, incluso informales,
quesonmuyexitosasyquepudieran
ofrecer mucho más a la economía de

lo que hoy conceden.
Sonrenuentes al cambio, incapa

ees de adoptar nuevas prácticas de
operación y "para acabarla de amo
lar", sordas porque se resisten a cam
biar para aprovecharlas oportunida
des que sus mercados les ofrecen.
Le voy a comentar un caso muy

superficial, pero ilustrativo. Un par
de muchachos atienden un puesto

metálico en la Calle de Lerma. Siem
prehansidomuyexitososenven
tas pero recién, detrás de HSBC los
puestos de comida que existían (a
una calle de distancia) fueron reti
rados por lo que la demanda de sus
productos (sandwiches, jugos, li
cuados y frutas) se ha quintuplicado,
pero todo lo quieren hacer a su "vieja
escuela" y si usted llega a pedir una
orden de papaya, por ejemplo, en
esemomentopelanlafrutaylecon
forman el coctel. Lo único que tienen
hecho, recién, son los sandwiches.
Por cada persona que hace fila para

ser atendida, en una "cola" que pue
deserintegradapor!5consumi
ores, un tanto similar se va porque
adié está dispuesto a esperar 15 mi
utos o más para ser atendidos.
Se les ha recomendado que por la

mañana, cuando llegan al puesto (a
so de las seis de la mañana) ya haya
ruta que alguien cerca de ese sitio
es corta a partir de una hora antes,
o es lo mismo servir que confor

mar los cocteles en ese momento,
or cada diente que tienen al me
os uno o dos deciden no hacer filay
cambiar su decisión de consumo.

Reducir el tiempo de atención mul
plica la oportunidad de venta. Sue
a lógico, pero a ellos simplemente
so no les importa.
Es un trabajo de "infierno" pero
onseguir que las microempresas
on potencial acepten ejercer algu
os cambios en su operación pudie
ofrecerles un escenario relevante
n su futuro.
ETONARELTURISMOENLACDMX

or terminar el verano del 2017, los
testadores de servicios turísticos

stiman que este año se haya efec
tuado la derrama de 363 mil 577 mi
ones de pesos, un 4.5% más que las
cuentas del mismo período del año
anterior.

Habrán ejercido la actividad turís
ca 65.4millones de personas délas

cuales 48.5 millones habrán sido

mexicanos con una derrama de 320

mil millones de pesos.
Pero da para más y la CANACO

CDMX, que encabeza el ingeniero
HUMBERTO LOZANO ha promovi
do al lado de las autoridades turís

ticas de la Ciudad Capital y coor di
nación con el Gobierno Federal un

ejercicio que procura motivar el fo
mento de la actividad turística en la
metrópoli.
Mañana habrá de inaugurarse la

primera edición de la EXPO DELE
GACIONES que concluirá el 19 de
agosto en el recinto de EXPOREFOR
MA, atrasito de la sede de la Canaco
CDMX.

Expo Delegaciones 2017 nació con
el compromiso de impulsar la activi
dad turística en la Capital y para ello
se promueve que cada una de las De
legaciones presenten su oferta tu
rística y ello redunde en unamayor
actividad económica en sus respec
tivos territorios.
Su principal objetivo es detonar la

oferta gastronómica, la cultura y los
productos característicos de cada
delegación. Se darán cita restauran
teros, artesanos, y prestadores de
servicios turísticos de cada demar
cación.

La idea es incluso impulsar la venta
de paquetes turísticos para opera
dores de la actividad. Entrada libre
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¿Qué esperar de la negociación que hoy comienza?
Hoy comienzan las negociaciones para mo
dernizar el Tratado de Libre Comercio de
Norteamérica. ¿Qué esperar de ese proceso?
1No va a ser una renegociación
sencilla.

Como en las peleas de box, en la primera
ronda que hoy se inicia, veremos segura
mente un lapso en el que no habrá golpes.
Los contrincantes van a estudiarse y van a
sonreír para la fotografía. Pero, en cuanto
empiecen a entrar en temas de sustancia,
veremos que empiezan a aflorar las dife
rencias entre las visiones de los tres países,
especialmente por parte de Estados Unidos.
El secretario de Economía lo ha dicho

reiteradamente: se tratará de una 'mon
taña rusa' en la que habrá días buenos,
días malos y también peores. Pensar que se
trata de un proceso terso, que no va tener
ni accidentes ni incidentes, es algo lejano
a la naturaleza de este proceso.
2Siempre estará presente el 'factor
Trump'.
La razón por la cual se emprendió este
proceso no hay que olvidarlo es porque
el presidente Trump ofreció en su campaña
cambiar lo que calificaba como el 'peor
acuerdo de la historia' para Estados Unidos
o salirse de él. La renegociación no fue ni

>or petición de México ni de Canadá. En
os últimos días de abril, Trump estuvo a
junto de sacar a EU del Tratado. Tiene la
autoridad para hacerlo y lamentablemente
endría, en más de un momento, la tenta
ción de usar esta negociación o la salida
el Tratado, como factor de compensación
rente a diversos fracasos de su gestión.
3La probabilidad mayor es que haya
una negociación exitosa.
las allá de las contingencias derivadas de
a dinámica natural de una negociación co
mercial y de las peculiaridades que implica la
presidencia de Trump, están las condiciones
alineadas para que el proceso sea exitoso.
lay una coalición de intereses en Estados
Unidos que va a presionar por la continui
lad y modernización de Tratado. Fue esta
üerza la que evitó que el presidente de EU
lecidiera salirse del Tfcatado en abril, y día
con día, adquiere más fuerza.
4México sorprenderá por la solidez
articulación de su equipo.
Minguna negociación en la historia, ni la
original del Tratado, ni posteriores, ha te
nidotalniveldepreparación,organizacióny
coordinación. La sincronía de los esfuerzos
del sector privado y de los negociadores del
jobierno, así como la experiencia de los in

tegrantes de ambos equipos y sus asesores,
garantizan que México salte hoy al terreno
de juego, con una alineación que puede
dar buenos resultados... y sin rotaciones.
5El escenario más probable es un
proceso que se alarga hasta el 2018
o 2019.

La película que hoy empieza quizás termine
hasta bien entrado el próximo año. Supo
niendo el mejor de los escenarios, con una
negociación que concluye en lo sustancial
en enero o febrero, el texto del Tratado
podría estarse poniendo a consideración
de los poderes legislativos de México y Ca
nadá hacia mediados del próximo año. O
en el caso de México, tras la integración del
nuevo Congreso en septiembre. En Estados
Unidos, una posibilidad es que se pudiera
aprobar tras las elecciones de noviembre
si hubiera un acuerdo bipartidista.
6El escenario de una ruptura del
TLCAN es el menos probable pero no
es imposible.
No hay que descartar, entre los escenarios
posibles, el que Trump acabe terminando
el Tratado, y México y Canadá se queden
con su acuerdo, dejando la relación entre
México y Estados Unidos sujeta a las reglas
delaOMC.
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La tasa de subocupación
más cercana a la realidad
México tiene la fortuna de

pertenecer al club de paí
ses desarrollados de la Or

ganización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE), que
de hecho, un mexicano es el que lo
dirige.
Ser la cola del león de un club don

de algunos de tus socios son Ale 
mania, Finlandia, Estados Unidos
(EU) o Japón tiene sus desventajas,
por ejemplo, en las comparaciones
estadísticas.

México no suele estar en los pri
meros lugares de los indicadores de
bienestar, de calidad de vida y de
salud, ahí casi siempre caemos al
fondo.

Si quitamos las estadísticas donde
México sí ocupa los primeros puestos
por hechos negativos, como la obesi
dad, hay una en la que habitualmente
este país sale muy por arriba del resto
y esa es la del desempleo.

La tasa de desocupación de México
es tma de las más bajas de la OCDE en
esa fotografía estática del número de
personas que reportan alguna activi
dad remunerada, así sea durante unas
pocas horas al día y sin tomar en cuen
ta que lo que ganan por ella les es sufi
ciente para vivir.
Verdaderamente, la tasa de

desocupación de México es incompa

rable, porque nos ubica con un país
en pleno empleo y eso es totalmente
falso. Por eso es que cuando la OCDE
le rasca a los números del sector la

boral nos encontramos, por ejemplo,
con uno de los más altos índices de

ninis (los jóvenes que ni estudian ni
trabajan).
Una medición más adecuada de la

situación laboral mexicana es el in

dicador de subocupación, porque ahí
están incluidos los que, si bien pue
den tener una actividad remunerada,
no les es suficiente y muchos buscan
algo más que hacer.
Es mejor en todo caso comparar a

México con otros países con este ín
dice de subocupación que se parece
más a las mediciones de desempleo
de otros países, porque la medición
de desocupación no resiste la compa
ración contra la condición real de mi
llones de mexicanos.

Uno de los grandes lastres de la
economía mexicana es la informa

lidad, porque 56.7% de la fuerza la
boral de este país vive en ese mundo
donde no hay prestaciones ni pago de
impuestos.

El círculo vicioso de la informali

dad se cierra con gobiernos ambicio
sos que cambian votos por medio
cres servicios de salud o de seguridad
social gratuita, no vinculada al tra

bajo. Eso perpetúa una economía de
oscuridad.

La tasa de subocupación del país
se ubicó al cierre del primer semes
tre del año en 7.2% de la población
económicamente activa, esto implica
que 3.8 millones de personas están en
la mejor disposición de tener alguna
otra actividad remunerada diferente a

la que tienen.
La población totalmente desocu

pada, que ni una hora a la semana
llevaron a cabo alguna actividad re
munerada, sumó durante la primera
mitad del año 1.9 millones de perso
nas, 3.5% de la población económi
camente activa. Con ese dato somos

la envidia de Europa completa.
Es justo decir que la informalidad,

el desempleo y el subempleo han dis
minuido durante el último lustro;
sin embargo, las cifras están lejos de
apuntar a un país que pueda tender a
los equilibrios.

Estos días tendemos mucho a com

parar la situación laboral y de bien
estar de los trabajadores de México y
EU. Pero dentro del propio territorio
mexicano se viven realidades antagó
nicas entre millones de trabajadores
con acceso a satisfactores para ubi
carse en la clase media y otros tantos
millones que viven al día para conse
guir sobrevivir.

De la fuerza laboral del país, 56.7% está en la
informalidad, sin prestaciones ni pago de impuestos
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IN
VERSIONES
55 Pemex debe
acelerar
Números respaldados por
la Asociación Mexicana de

Empresas de Hidrocarburos
señalan que si el país preten
de alcanzar la previsión de
la Agencia Internacional de
Energía, de un inversión de
640 mil millones de dólares
en 2040, además de realizar
un buen número de rondas
petroleras, Pemex también
debe acelerar el paso con las
asociaciones; calcula que se
requieren al menos 25 farm
outs del tamaño de Trion,

Entonces, si Pemex sostiene
en los siguientes años el pro
medio de inversión de 2016,
tendrá un faltante de 7 mil
millones anuales, que en los
siguientes 24 años significa
un hueco de 168 mil millones
de dólares.

:: Para la memoria
Pese a que en la primera
licitación de televisión
Grupo Radio Centro quedó
descalificado luego de que

—no pagara la contrapresta
ción correspondiente por 3
mil 58 millones de pesos,
eso no le impidió participar
nuevamente por un canal en
Ciudad de México. El nuevo

conflicto para Francisco
Aguirre por la concesión que
ganó en la capital del país es
ser presidente de empresa
pública y concesionario en lo
personal.

25 SOS en publicidad
El mercado de la publicidad
exterior en la capital del país
ronda un valor anual de mil

500 millones de dolares,
por ello preocupa a los
empresarios de esa industria
el actuar de la Secretaría de
Desarrollo Urbano, de Felipe
de Jesús Gutiérrez, pues
mediante el anunciado plan
de reordenamiento en esa
materia se estaría poniendo
en riesgo la supervivencia
de más de 100 empresas
mexicanas. Dicen escuchar
un ultimátum para que deci
dan y opten por bajar casi 75
por ciento de sus anuncios,
mismos que sí están contem
plados en el padrón oficial
de la capital, y enfrentar un
conflicto con la Secretaría
de Desarrollo Urbano y
Vivienda y el Instituto de
Verificación Administrativa,
que no ordenan los casi 5 mil
espectaculares ilegales que
saturan las calles de Ciudad
de México.
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Dinero
I Senadores instan a EPN a informar de su reunión con Odebrecht

I Se achican reservas del Banco de México I Mancera se va
Enrique Galván Ochoa

1 ué trató Peña Nieto con Mar
* Bcelo Odebrecht, el principal

ejecutivo de la empresa que
lleva su nombre, en la reunión

que sostuvieron en Los Pinos el primero
de octubre de 2013? La conversación
hay fotografía ocurrió semanas antes
del otorgamiento de diversos contratos
a Odebrecht por parte de Pemex. Un
grupo de senadores del PAN Francisco
Búrquez Valenzuela, Víctor Hermosillo,
Marcela Torres Peimbert, Juan Carlos
Romero Hicks y Ernesto Ruffo Appel
propuso un punto de acuerdo para que
la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión exhorte, "de manera respe
tuosa", a que (Peña Nieto) haga público
el contenido de la junta. "El periodo de
tiempo de la reunión del Presidente con
el principal implicado en el escándalo de
corrupción que ha cimbrado al mundo,
coincide con la confesión de diversos
funcionarios de la empresa constructora,
de acuerdo con la información citada
en la sentencia de la Corte Federal de
Brooklyn, NY, en la cual reconocen ha
ber sobornado a 'altos funcionarios* de
Pemex". Agregan los senadores panistas:
"Esta confesión hace que el conoci
miento del contenido de la reunión sos
tenida entre el Presidente de la República
y el ex CEO de Odebrecht, se vuelva
de vital importancia para esclarecer el
destino final de los sobornos que la em
presa brasileña reconoció haber dado a
funcionarios mexicanos". También piden
que comparezcan los consejeros inde
pendientes de Pemex. ¿Qué saben de la
mala administración de la empresa y los
posibles casos de corrupción vinculados
a la asignación de contratos a Odebre
cht?, plantean los senadores. Lo que
sigue es que la Comisión Permanente
apruebe o no el punto de acuerdo y
oficialmente pida o no un informe a
Peña Nieto.

Las reservas internacionales hilaron
siete semanas a la baja. Al viernes 11
de agosto dieron un total de 173 mil
129 millones de dólares, su nivel más
bajo desde diciembre de 2015. El Banco
de México informó que la variación se
debe a que el gobierno federal compró
239 millones de dólares. Sin embargo,
los tijeretazos importantes se atribuyen
a las subastas de dólares entre los bancos
comerciales, tanto las que tuvieron lugar
en el panismo, cuando Guillermo Ortiz
era gobernador del banco central, como
las que han tenido lugar en el periodo
de Agustín Carstens. Han subastado al
rededor de 100 mil millones de dólares.
La razón (o sinrazón) ha sido mantener
la estabilidad del peso. Sin embargo,
el mecanismo no consiguió detener la
devaluación.

NO FUE CONVOCADO

Miguel Ángel Mancera no fue uno
de los "no militantes" invitados a la
asamblea nacional del PRI, ilusión que
alimentaban algunos de sus simpatizan
tes. El jefe de Gobierno podría ser el
candidato de izquierda que el priísmo
postulara para darle otra opción de iz
quierda al electorado (aunque fuera tipo
"moderna"). Como ya se sabe, el no
militante que acaparó los reflectores fue
el secretario de Hacienda, José Antonio
Meade. Ayer le preguntaron a Mancera si
continuaba con sus planes presidenciales.
Dijo que dejará el cargo después de la
presentación de su informe de gobierno,
el 17 de septiembre. "Estoy convencido
que quiero participar en la construcción
de este proyecto hasta donde nos dé la
fuerza y, obviamente, vamos a seguir con
toda convicción; mientras eso sea posi
ble, estaremos ahí luchando", anunció.

Por ahora sólo tiene seguro el apoyo de
Alejandra Barrales y los Chuchos, por
que el PRD está muy dividido.
Ombudsman social

Asunto: Oxxo en la guay
Desde hace más de 25 años soy socia
del YMCA Club Deportivo Mallorca.
Fuera del reglamento de usuarios, la
gerencia de YMCA Mallorca abrió un
Oxxo que pone en riesgo a la comu
nidad y en particular a los niños, por
cuestiones de seguridad, por lo que 138
socios externamos en una carta nuestra
opinión en contra. YMCA Mallorca sus
pendió mis derechos de acceso al club
argumentando que yo altero el orden.
Es sorprendente que una asociación que
forma parte de un conglomerado inter
nacional tenga esas prácticas gansteriles,
discriminatorias y que atentan contra la
libertad de expresión. ¿Le suena a algo
conocido?

Deba Montero

R; Seguramente no entró en forma
gratuita el Oxxo a la popularmente
conocida guay. ¿Has oído hablar de los
poderes fácticos? La cadena de tiendas y
el grupo al que pertenece es uno de ellos.

Twiteratti

La @PGR_mx sólo "procura" a su
gente... Ni por error la toca.

Israman @leon_tui

Hoy nos asombra la tecnología, pero mi
padre era capaz de bajar el volumen de
la tele del vecino golpeando con un palo
el techo de mi casa.

Manuel Huga @ManuelHuga

Dos palabras, 13 letras, un sólo senti
miento. .. Ya depositaron.

Fecha: 16/08/2017

Página: 6

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 27,128



Fecha: 16/08/2017

Página: 6

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 27,128



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Reforma Telecom, la única con beneficios directos
Aun con Tarifa Cero, AMX mantiene preponderancian * Conevai podrá realizarla medición sobre pobreza

Los ministros de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN)
tienen en sus manos una decisión

que podría marcar el futuro de Mé
xico en telecomunicaciones para los con
sumidores, la competencia y la inversión.
La SCJN puede, en su discusión de la lla
mada "Tarifa Cero", mostrar su autono

mía y libertad para colocar los intereses
de la mayoría de ciudadanos y la voca
ción empresarial en México.
La reforma de telecomunicaciones es la
reforma estructural de esta administra

ción que más inversión y beneficios tan
gibles y medibles ha tenido para los con
sumidores y las empresas mexicanas,
motivo de orgullo en varios informes de
gobierno del presidente Enrique Peña, al
señalar la disminución en costos de lla

madas de larga distancia.
La Tarifa Cero de interconexión tuvo

efectos inmediatos al incentivar mayor
inversión en las redes de los competido
res y que su estrategia de precios a la ba
ja sea agresiva en beneficio de los con
sumidores.

A partir de la reforma en telecomunica
ciones, la inversión privada en el sector
se incrementó a 244 mil millones de pe
sos, se generaron más de 273 mil em
pleos y la inversión extranjera directa
(IED) registrada fue de 6,145 millones
de dólares, es decir, un aumento supe
rior al 800%.
Además, el público ha visto una reduc
ción de 29% en los precios de las tele

comunicaciones gracias a la apertura a
la competencia que significa la reforma.
Aun así, el Agente Económico Prepon
derante mantiene una participación de
mercado del 65% en el sector de las tele

comunicaciones, por lo que estos benefi
cios, de desaparecer la medida por deci
sión de la SCJN, fácilmente podrían ini
ciar un proceso de reversión.
De 2014 a 2016, América Móvil sólo per
dió 2% de sus suscriptores, no obstan
te ello, el aumento en las condiciones de
competencia logradas por la reforma y,
principalmente, por los efectos de la Ta
rifa Cero, han obligado al agente prepon
derante a mejorar su oferta de servicios
en beneficio de la poblador

NEGOCIADOR. José Calzada Rovi

rosa, secretario de Agricultura, designó
a su coordinador de Asuntos Internacio

nales, Raúl Urteaga Trani, como enla
ce de la dependencia en la primera mesa
de negociación que se realizará hoy en
Washington, Estados Unidos, donde por
parte de México se pugnará por la pre
valencia de un mercado libre en el tema

agroalimentarío. En el último año las ex
portaciones a Estados Unidos fueron 7.3
veces de 1994 a 2016 y con Canadá el au
mento fue de 14 veces en el mismo perío
do, además de que el comercio agroali
mentarío de México con estos dos países
era de ocho mil 481 millones de dólares,
cifra que aumentó a 45 mil 959 millones

de dólares, lo que refleja un crecimiento
comercial de 5.4 veces.

POBREZA. Será el 28 de agosto cuan
do el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía que preside Julio A. Santae
11a, presente los resultados de la Encuesta
Nacional de Ingreso y Gasto de los Hoga
res (ENIGH) 2016. Ha trascendido ade
más que habrá comparabilidad en los re
sultados del Módulo de Condiciones So

cioeconómicas de tal manera que las ci
fras permitirán al Conevai realizar la me
dición de la pobreza en México corres
pondiente a 2016, tanto a nivel nacional
como estatal.

ADQUISICIÓN. GINgroup realizó
un acuerdo comercial con la empresa
Southern Cross Group México, para la
compra de la revista IDC Asesor Jurí
dico y Fiscal. La adquisición, repre
senta para GINgroup una proyección
importante a nivel mediático, pues de
esta manera, compartirá a la sociedad
su oferta de valor en materia jurídico 
fiscal, y todo lo relativo a su ADN que
es la administración integral de Capi
tal Humano. IDC es un servicio inte

gral de asesoría con más de 20 años en
el mercado, reconocido por la expe
riencia, calidad y seriedad de su con
tenido editorial, con el compromiso
de facilitar a las empresas el cumpli
miento de sus obligaciones legales. ¦.
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» GENTE DETRÁS DEL DINERO

Los bien portados del Seguro Popular
Por Mauricio Flores

Está mal visto hablar bien de cosas que funcionan
correctamente y/o se corrigen; vaya, fue más
fácil para un opinador como Ricardo Raphael
suponer un fraude en el Seguro Popular por 13

mil millones de pesos al confundir con esquilmo las ob
servaciones por irregularidades hechas por la Auditoría
Superior de la Federación, cuando el organismo de Juan
Manuel Portal reconoce la notable mejoría de rendición
de cuentas en la entidad a cargo de Gabriel O' Shea.

El Seguro Popular, una entidad de origen
transexenal, ha sido objeto de amplias ade
cuaciones operativas y controles, para que
los dineros transferidos a los gobiernos esta
tales se destinen efectivamente a servicios de

salud, Y hoy es un pilar con el que el gobierno
de Enrique Peña llevó al menor nivel de po
breza en 25 años, al incorporar 48 millones
de personas en 4 años a tales servicios. Y en la
fiscalización de 437mil 599 millones de pesos
de recursos federales de salud, transferidos a
estados entre 2007 y 2016, son sujetos de in
vestigación 7,849.2 millones de pesos, y de los
200 mil 320 millones de aportaciones estata
les solidarias, se indagan 1,129 millones.

Los campeones de investigaciones por
probables desvíos están en Michoacán, con
el gobierno de Leonel Godoy (1,932.6 millo
nes) y el de Fausto Vallejo (con 2,608.1 millo
nes); el Seguro Popular reconoce, empero, la
prontitud y apego a la norma con que el go
bierno de Silvano Aureoles comprobó el uso
de recursos en 2016. Y bueno, Veracruz con
el gobierno de Javidú investigado por 2,6596
millones de pesos, déficit absorbido por la
administración de Miguel Ángel Yunes, para
evitar el colapso del servicio de salud en la

entidad.
Las medidas de control como no sumi

nistrar dinero a los estados que no com
prueben gastos hizo concluir a la ASF que
los pendientes del Seguro Popular pasaron
de 13,756 millones de pesos en 2015 a 1,803.1
millones, o sea 3.3% del presupuesto total y
una baja de 20 puntos porcentuales. A tales
normas se plegaron Alejandro Murat (Oa
xaca ya comprobó gastos) y Eruviel Ávila
(Edomex aún no concluye comprobación y
no recibe nuevos fondos). Que no le cuen
ten. Así las cosas.

El rabote de Rigada. Que son mu
chos y amplios los expedientes que
el SAT de Osvaldo Santin y Aduanas,

a cargo de Ricardo Treviño, tienen con
tra Marcoflavio Rigada, además del que le
costó (colaborar en importación de autos
chuecos) ser defenestrado por administra
dor central de apoyo jurídico aduanal. Por
ello participan diversas autoridades en las
indagatorias y que no se pele el responsa
ble ademásdequeesaárea de Aduanas está
bajo revisión (y por ahora a cargo de Sergio
Becerril) pues la red de corruptelas tendría
un largo y peludo rabo.

Comer bien, leer también. La nove
dad de GINgroup que encabeza Raúl
Beyruti, tras el acuerdo con The Mel

ting Pot de los hermanos Mark, Mike y Bob
Johnson para abrir 17 restaurantes en 7 años,
se suma a ello el innovador sistema electró

nico PagoFácil, dirigido por Pablo Hernán
dez. Ello permitirá mejor atención a clientes
y proveedores. Por si fuera poco, la afamada
revista IDCAsesor Jurídico y Fiscal se suma a
la amplia gama editorial de la firma líder en
administración de capital humano.
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